

Precios de suscripción Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscriptores á mitad de precio

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, martes, 31 de Mayo de 1887.

N.º 1.775.

Correo de hoy

Sr. Director del «Mercantil Valenciano.»

Madrid 27 de Mayo.

Está visto, el Sr. Moret es el ministro universal, el adjunto de todos los consejeros de la corona, el hombre impermeable, como le llama «El Resumen», y que así saca de apuros al gabinete como recibe sin mojarse los chaparrones que se les vienen encima á los ministros. Funciona unos dias de ministro de Gobernacion, otros de ministro de Hacienda, algunas veces de Ultramar y en ocasiones de ministro de la Guerra. De todo habla y de todo habla bien. Si el ministro de Estado fuese un carácter sería algo más, porque sería el jefe del partido liberal.

Tiene el Sr. Moret una flexibilidad de talento y un caudal de conocimientos varios que asombra. Para el Parlamento no tiene precio. Debiera ser un ministro encargado de defender la gestion de los demás exclusivamente, con la seguridad de que resultaría bueno lo malo y excelente lo mediocre.

El amigo nuestro que dice que el Sr. Moret es ministro numerario de Estado y supernumerario de los demás ministerios, está en lo cierto.

A pretexto de hallarse esta tarde en el Senado el Sr. Puigcerver, el señor Moret ha funcionado de ministro de Hacienda en el Congreso, tratando las obligaciones generales del Estado. Su discurso, siempre notable, ha causado efecto, porque realmente ha hablado *ex-abundantia cordis* y se ha mostrado como hombre de ciencia, aunque un tanto teorizante.

Hay quienes suponen que ha hecho un acto, al determinar para la Hacienda española rumbos tan distintos de los que ahora sigue, y hacer algo así como un discurso de casi oposicion á los métodos de nuestros hacendistas.

El Sr. Moret se ha fijado singularmente en las obligaciones de la deuda y las clases pasivas, demostrando que no hay manera de ir disminuyendo las primeras y de extinguir el capítulo de clases pasivas; lo primero no será posible hasta que los presupuestos no se liquiden con sobrantes, lo cual á su vez no se conseguirá sin que se llegue con valentia á la reorganizacion de los servicios; y en cuanto á las clases pasivas, cree el señor Moret que aun respetando los derechos adquiridos y aceptando el pensamiento de la minoria republicana, que pide la supresion en lo sucesivo de cesantías, jubilaciones, orfanidades, etc., etc., puede hacerse hoy algo parecido á lo que con buen éxito se hace en Francia, que tiene establecidas para sus empleados cajas especiales que se nutren con los sobrantes del presupuesto del personal, ó sea el producto de las vacantes, licencias y multas. Combinando con esto el seguro sobre la vida, entendiéndolo el ministro de Estado que podrá extinguirse el capítulo y mientras tanto irá disminuyendo su importancia.

En cuando á la deuda, el Sr. Moret ha calificado de funesto el sistema de tomar dinero á pequeño interés, reconociendo al acreedor un capital nominal mayor que el que entrega en efectivo.

El discurso del Sr. Azcárate ha sido notable, como todos los que pronuncia el ilustre catedrático de la Universidad de Madrid.

La minoria republicana está haciendo una campaña brillantísima y fructifera: combate los presupuestos sin pasion, no con el propósito del sectario que se limita al propósito de destruir, sino con la altura de miras de los que aspiran á gobernar y que van presentando al país soluciones prácticas para todos los problemas que se plantean. Cuando los debates terminen, el país sabrá qué es lo que piensan los republicanos en materia de presupuestos, y comparará entre lo que la república le ofrece y lo que la monarquía le da. Así se hacen prosélitos, se gana la opinion y se llega al triunfo.

Desde luego, ya lo saben los contribuyentes, el Sr. Azcárate, hablando en nombre de la minoria republicana, ha declarado que debe desaparecer el presupuesto de clases pasivas, negando derecho á cesantías y jubilaciones á los empleados que no tengan derechos adquiridos; y que por lo que respecta á los que actualmente disfrutan los beneficios de la ley, debe buscarse la manera de disminuir el importe del capítulo.

Se espera con impaciencia el resultado de la junta general de accionistas del Banco de España. Creen los más que será favorable al pensamiento de la dirección, que, como sabe usted, quiere tomar parte en la subasta del arriendo de tabacos, para constituir, si se lo queda, una sociedad especial encargada de la explotacion del negocio, si bien á última hora se ha dicho que los propósitos de la dirección del Banco se reducen á prestar esa nueva sociedad el servicio de un préstamo garantido y á buen interés.

No falta, sin embargo, quien se empeña en afirmar que el acuerdo de la junta general de accionistas será negativo, partiendo del supuesto de que el debate iniciado por el Sr. Fabié en el Senado ha hecho mucho daño á los partidarios del arriendo.

La cuestion es verdaderamente compleja, porque lo más pequeño en este asunto es el beneficio ó la pérdida que puedan experimentar los accionistas; hay algo más que eso; la explotacion de los tabacos absorbería toda la vida y todos los recursos del Banco, hasta el punto que se tema que cambie la manera de ser y no responda á los fines de su fundacion si se queda con el arriendo. Desde luego necesitará recoger una gran parte del dinero que tiene dado á préstamo, y usted sabe mejor que yo los resultados que esa recogida produciría en Valencia, por largo que fuera el plazo concedido á los deudores: además, si no se emitieran nuevas acciones, y no son esas las corrientes que dominan, habria necesidad de aumentar la cantidad de billetes, y el capital que estos representan llega ya á seiscientos millones, cifra fabulosa que solo puede sostenerse sin alarma por la confianza que inspiran los buenos negocios, y por añadidura seguros, que hace el Banco.

El comercio, la pequeña industria y una parte de la propiedad rural principian á mirar con recelo que el

Banco se engolfe en esta clase de negocios, porque temen que les falte el poderoso auxilio que hoy les presta proporcionándoles capitales á un interés módico.

El telégrafo adelantará á los lectores de «El Mercantil» el resultado de la junta de mañana.

En la seccion de Gobernacion y Fomento, se ha visto hoy el expediente de los humos de Huelva cuyo acuerdo ha sido favorable á los pueblos, es decir, á los intereses de la agricultura, y contrario, por consiguiente al de las grandes empresas mineras. La seccion propone que pase el expediente al Consejo de Estado en pleno y que se aperciba al gobernador D. Jacobo Sales, y se instruya expediente para ver si ha procedido con negligencia inexcusable, en cuyo caso lo procedente sería más grave, segun se afirmaba hoy. Es tanta la fuerza que despiden esas grandes compañías mineras, que todavía temo que se tuerza el asunto en el pleno. Pronto lo hemos de ver. Por el pronto han conseguido mucho los representantes de los pueblos, acostumbrados hasta ahora á que no fuesen oidos sus clamores cuando por ventura se atrevian á formularlos.

Sigue la crisis francesa llamando la atencion de Europa. Fracasada nuevamente la combinacion Freycinet, ha vuelto á encargarse al señor Rouvier presidente de la comision de Presupuestos, quien ha aceptado. Si llega á constituir gabinete con Soussier en Guerra, se formará un gabinete de negocios de escasa vida y de no grandes prestigios. El gabinete Rouvier sería un compás de espera, un expediente dilatorio y nada más. La presencia de Boulanger en el ministerio constituia un peligro para la paz exterior, y su ausencia del gabinete sería un peligro para la interior. Se observa, además, que existe en Francia una coalición mansa de jefes políticos contra Boulanger, y que la popularidad de éste es cada día mayor, sobre todo desde que el país ha conocido sus vastos planes de reorganizacion del ejército, merced á los cuales, en un momento determinado podria la Francia republicana poner sobre las armas la asombrosa cifra de 4.000.000 de hombres con 6.000 cañones, superior en hombres y bocas de fuego á la de que podria poner en pié de guerra Alemania con su actual organizacion.

El entusiasmo por Boulanger no es del todo irreflexivo como se supone. El país ha visto que sus proyectos vastísimos, sobre estar perfectamente ajustados á la modernísima ciencia militar, han alarmado profundamente á Alemania, cuyos publicistas militares exigen, ó el aumento inmediato de su ejército, ó la pronta declaración de guerra á la república, aprovechando una circunstancia cualquiera. Puede usted figurarse como va á crecer la popularidad del idolo militar francés, del gallardo general Boulanger una vez expulsado del gabinete, y sobre todo si con él se van los proyectos militares.

He oido á hombres de seso y partidarios de la Francia republicana, felicitarse de que el señor Freycinet no haya aceptado el poder, precisa-

mente porque es una esperanza para la república, y no conviene que se gaste en circunstancias tan críticas desde el poder. Los oportunistas y el centro parlamentario reservan al general Freycinet para sustituir á monsieur Grevy en la presidencia de la república cuando terminen sus poderes, ó para el caso de una desgracia física, muy de temer supuesta la avanzada edad del presidente.

El resultado de las maniobras militares ordenadas por Boulanger, ha entusiasmado á los franceses, que palpan ya las consecuencias de la organizacion militar que inició la república no bien los ejércitos alemanes repusaron victoriosos el Rhin, despues del aniquilamiento del ejército napoleónico.—A.

Paris 26.

Hace quince dias un diputado, monsieur Steanachers, interpeló al ministro de Instruccion pública y Bellas Artes sobre las medidas que pensaba tomar para la seguridad de los espectadores y de los artistas en el teatro nacional de la Opera cómica. M. Steanachers reconocia que dicho teatro tenia bastantes salidas para los espectadores, pero no para los artistas y empleados, quienes en caso de incendio, solo podrian escapar, si aquel estallaba en un entreacto, por un puentecillo de madera, que sería lo primero en arder. Los artistas y empleados de la Opera cómica—decía el diputado—son 450, que no tienen para moverse más que un espacio de 266 metros cuadrados, y por lo tanto, en caso de incendio, la catástrofe sería horrible. A nombre, pues, de ese personal de coristas, comparsas, bailarinas, tramoyistas y guardarrupas, que va al teatro á ganar el pan de cada día y no á divertirse, pedia el diputado que el Estado comprara algunos inmuebles situados detrás del coliseo, en valor de un millón doscientos mil francos, á fin de garantizar las vidas del personal del teatro.

El ministro M. Berthelot reconoció la exactitud de las observaciones hechas por el diputado, que corroboró en todas sus partes y añadia inspirado sin duda por alguna vision profética: «Repito que esa situacion es muy peligrosa, y es positivo que si estalla un incendio en el teatro de la Opera cómica—y esta eventualidad es desgraciadamente segura con el tiempo..... (Exclamaciones en sentidos diversos.) Permitidme, no hay teatro alguno que no se haya quemado, y algunos muchas veces, en un período de tiempo dado. Es un hecho estadístico; por consiguiente debemos considerar como probable que la Opera cómica arderá.....» (Risas.)

Y en efecto, ayer ardía la Opera cómica y perecia aquel personal del teatro, en cuyo favor pedia el diputado en cuestion un crédito para ensanchar el edificio. Se representaba el «Chalet» y «Mignon»; á las nueve menos cuarto estaban en la escena Taskin, Soulaacroix y Mlle. Merguillier, rodeados de comparsas; Soulaacroix se apercibió de que ardía un friso; advirtiéndole en voz baja á su compañero, quien dirigiéndose al público, trató de manifestarle lo que ocurría para evitar un pánico irreflexivo.

xivo; pero ya los espectadores habían notado el incendio que rodeaba de llamas la escena y se levantó un griterío inmenso, en el que dominaban los agudos chiquillos de las mujeres.

Por fortuna, la Opera cómica tenía ocho anchas salidas para los espectadores; así es que en menos de cinco minutos quedaron vacíos los tres primeros pisos del teatro. El vocerío de la calle venía á confundirse con los clamores de espanto del público que había aterrorizado, viéndose á las señoras en medio de la calle, vestidas de soirée, cubriendo sus desnudos hombros con los gabanes de los caballeros. Fuera del teatro llovía á torrentes. Apenas cundió la noticia del siniestro, transmitida por teléfono á los puestos de policía, los cafés y los periódicos, una muchedumbre se agolpó hacia el boulevard y amenazaba paralizar la acción de los bomberos que llegaban á escape. A las nueve ya estaban empujadas seis bombas; las guardias de la Paz cerraban todas las calles que conducen al teatro, las llamas, en aquel instante, salían por todos los huecos del edificio iluminando el cielo con siniestros resplandores. Era evidente que no podía salvarse el edificio y los bomberos se dedicaron á salvar gente.

En los incendios de los teatros, el fuego y el humo se dirigen al último piso, y como llevo dicho, solo se habían vaciado rápidamente los tres primeros, de manera que el cuarto, ocupado por los espectadores de pequeñas localidades, estaba en grave peligro; allí se dirigieron los bomberos con algunas personas de buena voluntad; una de éstas, M. Filipe, llegó á tiempo para recibir en sus brazos á una mujer que se había tirado desde lo alto de la escalera. Gritaron los bomberos, anunciando su llegada, pero nadie contestó desde arriba.... Su voz no encontraba eco. ¿Habían perecido los del cuarto piso? No era así por fortuna: es que en el cuarto piso no quedaba gente; los espectadores se habían lanzado á las ventanas y saltado por allí á los techos de las casas vecinas. Algunos de ellos habían realizado prodigios de audacia: una señorita había recorrido exteriormente la cornisa de la fachada. Por todas partes se levantaban aparatos de salvamento, mientras que las bombas de vapor regaban abundantemente el núcleo del fuego, cada vez más extenso. Se veían las llamas desde la altura de Montmartre. Los bomberos, como siempre, hacían prodigios de valor; cada una de sus hazañas, que la muchedumbre contemplaba desde lejos, viendo correr á los bomberos por los tejados en medio de las llamas, era acogida con una triple salva de aplausos y hurras entusiastas.

Pero entretanto, no se tenían noticias de las únicas personas seriamente comprometidas: los artistas del teatro. Pronto se supo algo: monsieur Noël, que había podido retirar de las llamas la caja, los libros y algunos papeles, dijo que los cantantes se habían salvado todos, pero que nada se sabía de los coros, cuerpo de baile y comparsa. Una bailarina, la Srta. Assailly, fué sacada medio muerta. ¿Dónde están sus compañeras?

En todas partes se habían formado ambulancias, en los cafés, en las farmacias, en muchas tiendas. Se llevaba de uno en uno á los heridos que los bomberos retiraban de los últimos pisos y de los tejados: numerosos médicos ofrecían sus servicios, que desgraciadamente eran muy necesarios, porque á cada instante aumentaba el número de víctimas. Quiso trasportárseles á todos á la Biblioteca, pero muchos de

ellos no podían ser trasladados sin peligro.

A las once, las llamas estaban casi extinguidas, bajo los torrentes de agua que lanzaban las bombas y que caían de las tubos: la Opera cómica no era más que un inmenso montón de escombros rojizos y húmedos. A la primera alarma habían sido cortadas las cañerías del gas, salvándose así las casas vecinas, y señaladamente la redacción del «Gaulois». Durante toda la noche han continuado trabajando los bomberos; pero no será posible penetrar en los escombros antes de medio día, y solo entonces podrá conocerse el número de las víctimas.

A última hora, manifiesta Mr. Carvalho al ministro, que se halla en el lugar de la catástrofe, que no parecen por ningún lado diez bailarinas que estaban vistiéndose para el segundo acto de «Mignon»... A las diez está citado todo el personal de la Opera cómica para pasar lista...

El teatro de la Opera cómica principió á construirse en 1781, por el arquitecto Heurtin y fué concluido en 1783, destinándose entonces á la ópera italiana. Incendiado en 1838, fué reconstruido por el arquitecto Carpentier, abriéndose nuevamente en 1840, con el *Pre-aux-clerics* de Herold.—X.

Ultimos telegramas DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Roma 27. Ha llamado la atención un suelto inserto en el periódico «Il Popolo Romano».

Dice que Italia haría tal vez muy bien en arreglarse con España para ceder á esta potencia Massauah y la bahía de Assab, (costa africana del Mar Rojo.)

Berlin 27. Según un despacho de San Petersburgo han estallado una serie de incendios en los barrios inmediatos á aquella ciudad, los cuales se atribuyen á los nihilistas.

Bruselas 27. Se han operado numerosas prisiones de anarquistas belgas que incitaban á los obreros á abandonar sus trabajos.

No se han realizado los temores de una huelga general en las fabricas de Cockrill.

San Petersburgo 27. El ministro de Negocios Extranjeros, señor Giens, no irá este año á Franzensbad.

Por lo tanto, no se verificará la anunciada entrevista de dicho ministro con el príncipe de Bismarck.

Esto viene á confirmar la creencia de que existe frialdad de relaciones entre los gabinetes de San Petersburgo y Berlin.

París 27. La Bolsa fluja á consecuencia del fracaso del ministerio Freycinet.

El 3 por 100 francés abre 30 céntimos más bajo que ayer y el exterior español 20.

El señor Rouvier está haciendo grandes esfuerzos para formar un ministerio de conciliación republicana.

Viena 27. La prensa rusa continúa empleando un lenguaje muy vivo contra el gabinete de Berlin, al cual acusa de obrar con poca lealtad respecto de Francia, intrigando para que el general Boulanger no continúe en el ministerio de la Guerra.

Este general es objeto de muestras de simpatía por parte de los diarios de aquel imperio.

Madrid 28, 5 t. Esta madrugada ha ocurrido una terrible explosión en las minas hu-

lleras de Udston, cerca de Gladscoff, quedando sepultados 220 mineros.

Madrid 28, 7-30 n. Ciento treinta operarios de las minas de Udston han logrado salvarse. Quedan setenta en el fondo, á quienes se les cree muertos.

Madrid 28, 7-30 n. París.—La extrema izquierda de la Cámara francesa ha acordado combatir todo gabinete hasta á las ideas radicales que se forme.

Madrid 28, 10 n. Un periódico ruso dice que el convenio anglo-turco sobre el Egipto es una broma pesada.

Manifiesta que adhiriéndose Francia, armará esta potencia su abdicación.

Afirma que Rusia rechazará el indicado pacto.

París.—Las Cámaras francesas han aprobado un crédito de 200.000 francos para socorro de las víctimas del incendio del teatro de la Opera cómica.

El príncipe heredero de Alemania irá á las fiestas en honor de la reina Victoria.

Madrid 28, 10-15 n. No ha terminado todavía la reunión de accionistas del Banco de España. La cuestión previa se dejará cuatro días sobre la mesa.

La proposición que ha triunfado es la de los partidarios del arriendo de tabacos por 138 votos contra 39, cuyo resultado prejuzga el asunto de que el Banco acude á la subasta.

Se ha acordado la reforma científica del cuerpo de artillería, creándose un nuevo escuadrón de artillería á caballo.

En virtud de esta reforma cada regimiento divisionario tendrá una batería montada, cuya organización se modifica radicalmente. Tiéndese con esto á establecer la unidad de calibre y á que la artillería constituya un cuerpo de ejército y sea divisionaria.

Madrid 28, 10-30 n. Esta tarde se ha verificado la prueba de los frenos vacío-automáticos, dando un excelente resultado. La parada fué repentina á los trece segundos.

Se ha constituido una sociedad de socorros para los heridos y enfermos militares, en la que figuran los Sres. Cánovas, conde de Morphi, Baselga y Portuondo y otros hombres importantes.

El gobierno presentará un proyecto de ley dándole á esta sociedad un carácter oficial.

Ha empezado su marcha de resistencia el regimiento de caballería de Lusitania, el cual recorrerá una distancia de 500 kilómetros en doce jornadas, una al paso y dos al trote, empleando respectivamente diez y cinco minutos en cada kilómetro.

Ha sido comprada la cabeza del toro que hirió á Mazzantini, por 500 libras esterlinas. Su poseedor pide á los ingleses 1 000 libras.

Madrid 28, 10 n. La mayoría de los diputados republicanos sostendrán el servicio militar obligatorio para las reservas y el voluntariado para el ejército permanente.

El Senado ha aprobado el articulado del proyecto-ley sobre admisiones temporales.

Háblase de desavenencias que existen entre el ministro de la Guerra y el director de infantería, por haber desechado el primero una propuesta.

Se ha comentado muchísimo la orden de que no salga de Madrid el regimiento de caballería que debía relevar en Aranjuez al de Lusitania.

MAHON

Recordamos de «El Isleño»: «En nuestro número de anteayer

nos ocupamos del interés que los actuales representantes de estas islas vienen desplegando en favor de las obras públicas, y los beneficios que con su gestión activa y eficaz habían venido alcanzando; y hoy debemos hacer constar que los representantes de Mallorca no solo han trabajado en pró de los intereses de esta isla, sino que, estando á la recíproca con nuestro querido amigo el celoso diputado por Menorca Sr. Prieto, han suscrito las proposiciones de ley que este distinguido menorquín ha presentado en demanda de atención para sus representados.

En el extracto de sesiones del Congreso encontramos lo siguiente, que corrobora nuestra afirmación.»

Aquí copia el colega la proposición presentada al Congreso por nuestro amigo el Sr. Prieto referente á la prolongación de varias carreteras de Menorca, que ya conocen nuestros lectores, y luego añade:

«Así proceden los que tienen conciencia y deseo de cumplir su delicada y honrosa misión. Por ello le felicitamos y felicitamos á los pueblos que les confiaron su representación.

Así tendrán derecho mañana á pedir de nuevo á estos sus sufragios.»

Y sobre el mismo asunto escribe «El Paim sano»:

«Aplaudimos cual se merece el celo desplegado por los diputados de estas islas bajo la iniciativa del Sr. Prieto, nuestro distinguido amigo D. Rafael Prieto, para la mejora y bienestar material de sus representados.

A la aprobación obtenida para la declaración de puertos de interés general de segundo orden del de Fornells en Mahon, y los de Pollensa y Porto-Petra en esta isla, han presentado otro proyecto de ley para que se incluyan en el plan general de carreteras del Estado, varias de la isla de Menorca.»

Cuando la pasión política llega en nuestros adversarios de esta ciudad hasta el extremo de desconocer y aun negar los esfuerzos que lleva hechos nuestro querido amigo en pró de sus representados, nos consuela y hasta nos enorgullece el ver de la manera como le hacen justicia periódicos de tanta representación y tan significados como nuestros dos apreciables colegas citados.

La solicitud presentada por el Ayuntamiento republicano que nos administra tenía los mismos fundamentos legales que la que presentó el Ayuntamiento presidido por el Sr. Baron de las Arenas.

Dicha solicitud llevaba en sí misma la misma fuerza y las mismas recomendaciones que la del señor Baron.

La solicitud del Sr. Baron de las Arenas fué desatendida, la condonación no tuvo lugar y los créditos que el Ayuntamiento tenía contra el Estado de nada sirvieron á pesar de los dioses mayores y menores de la conservaduría y del camaleonismo.

La solicitud del Ayuntamiento republicano ha sido atendida, las diez mil y pico de pesetas condonadas y los créditos que tenía el Ayuntamiento contra el Estado aplicados á la extinción de tan importante deuda

¿Quién ha hecho el milagro? Cree-

mos que no se escapará al talento y á la valia del diario viejo que no ha sido otro que el Sr. Morillo, si no quiere confesar que la valia y el talento de los suyos no sirven ni siquiera para que sea atendida una solicitud que lleva en sí misma toda la fuerza y las recomendaciones necesarias para prosperar.

Está visto que el otro diario quiere poner á los prohombres del partido monárquico al nivel de sus redactores, y los achica de la manera que han visto nuestros lectores.

Y queda contestado el vejete.

El otro diario llama la atención del Ayuntamiento acerca el gran número de reses de todas clases que se sacrifican en San Luis, y con cuya carne se verifica, según el colega, el marute en grande escala.

Creemos que si los cortantes de esta ciudad se contentaran con una ganancia prudencial, no sucedería nada de lo que lamenta el otro diario, pues los consumidores no irían á buscar fuera de la población lo que encontrarían dentro de ella.

De tal manera exasperan al diario del talento y de la valia las mejoras que nuestro Ayuntamiento ha llevado á cabo en esta ciudad, que en su número del sábado sale hidrófobo contra nuestra Corporación municipal, en términos que nos hace creer que su salvación única estriba en el tratamiento del Dr. Pasteur.

Y vaya con cuidado el viejo diario, que si vienen otras elecciones antes de que haya empleado el consabido tratamiento es seguro que de otro acceso se va á quedar patitieso.

En el último sorteo de la lotería nacional celebrado en Madrid, han salido premiados con 300 pesetas cada uno los números 6.102, 12.317, 15.903, 19.664 y 19.669, despachados en la Administración número 6; y el número 8.335 con 300 pesetas también, despachado en la Administración número 5.

La Comisión Provincial de estas islas, ha señalado el día 10 del próximo junio para proceder a la revisión de las exenciones alegadas en los reemplazos de 1884, 1.º y 2.º de 1885 y 1886.

La barca pescadora «Esperanza», su patron Antonio Pons Talavull, ha cogido en el bol de tora treinta sirvías que se han despachado esta tarde en nuestro mercado.

La gente que estos días y principalmente ayer ha salido al campo á echar una cana al aire ha sido tan extraordinaria que las calles de esta ciudad estaban ayer tarde completamente desiertas, siendo contadísimas las personas que por ellas transitaban.

En la subasta celebrada ayer en las Casas Consistoriales

para las obras que han de verificarse en la fachada y crujía S. del hospital civil de esta ciudad se presentaron las proposiciones siguientes:

	Pesetas.
D. Juan Sintés Bagur	7.760'75
D. Lorenzo Sintés Bagur	8.260'00
D. Benito Orfila	8.480'03
D. José Morales	8.955'00
D. Francisco N. Pons	9.200'45
D. Guillermo Triay	9.320'20

Se adjudicó al primero de dichos señores obteniéndose un beneficio de 2.501'70 pesetas pues el tipo de subasta era de 10.262'45 pesetas.

El éxito obtenido en Francia con el libro de la duquesa Laureana, titulado «Para ser amada», toma cada vez mayores proporciones. Los pedidos de provincias y del extranjero son tan grandes, que las ediciones se agotan en pocos días.

Verdad es que ese elegante volumen encierra datos preciosos para las lindas coquetas, y que esos datos y esos informes están confirmados por la autoridad incontestable é incontestada de M. Guerlain, el famoso perfumista-químico de la rue de la Paix.

La duquesa Laureana ha estimado necesario la cooperación y los consejos de una persona tan competente como M. Guerlain. Todos los pequeños problemas que la coquetaría trata de resolver diariamente, los ha sometido á dicho señor, diciéndole: «He aquí los puntos culminantes que nos preocupan, relativamente á nuestra belleza, díganos como nos aconseja para combatirlos, pues tengo una confianza absoluta en los consejos que nos dais».

Dicho y hecho. Guerlain ha puesto á la disposición de la inteligente duquesa su antigua experiencia, los descubrimientos hechos, desde hace muchos años, por su padre y por él, y he aquí de qué modo «Para ser amada» ha venido á ser el breviario de todas las coquetas, un libro lleno de preciosa enseñanza, que le pone á una en guardia contra las intrigas del charlatanismo y con el que se aprende el arte de ser hermosa, agradable y querida.

La inauguración de las obras del canal marítimo entre el Báltico y el mar del Norte se celebrará el día 3 de junio próximo, con asistencia del emperador Guillermo de Alemania.

A la suma de 2.700.000 libras esterlinas (13.500.000 duros) asciende la suscripción en favor de la construcción del canal de Manchester. Para la cantidad presupuestada faltan aún 300.000 libras, ó sean 1.500.000 duros.

Relación de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor-correo «Menorca» fondeado á las 5 de esta mañana.

D. José Aguiló, Pedro Soler, José Serra, María Mas, Francisco Ballesta, Juan Salom, Mariano Marin, M. Marin, un médico militar y 71 individuos de tropa.—Total 80.

BOLSA DE MADRID

	30 de Mayo.
4 por 100 interior perpétuo.	65'950
4 por 100 amortizable	82'250
Billetes Hipotecarios de Cuba.	98'000

BOLSA DE BARCELONA

28 de Mayo, 4'00 t.

4 por 100 interior.	65'700
4 por 100 exterior.	67'420
4 por 100 amortizable	82'120
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1880	97'750
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1886	94'000
Banco Hispano Colonial	46'250
Acciones ferrocarril Francia.	39'120
Id. Norte	72'500
Id. Orense.	11'750
Obligaciones Francia.	60'120
Id. Norte	75'000
Id. Orense.	00'600
Id. Almansa.	00'000
Obligaciones Trasatlánticas	94'500

CORRESPONDENCIA PARTICULAR de El Liberal

Sr. Director de EL LIBERAL.

Palma 30 Mayo 1887.

Exceptuando la corridas de todos que ayer tuvo lugar, poco ó casi nada hay que añadir como noticias de interés durante la semana. Empiezo, pues, mi correspondencia hablando de la lidia, que como se tenía anunciado tuvo efecto ayer tarde por la cuadrilla del diestro *Valentin Martin*, toreándose bichos navarros de la ganadería de D. Aniceto Lisaso. El sol palmesano, se encontró por consiguiente, en Tauro. Este público es bastante aficionado al espectáculo nacional; así es que la plaza, por decirlo así, amaneció llena; solo faltaban algunos palcos de sol. La corrida, bastante buena; sobresaliendo el primer espada, y estando un poco desacertado el segundo, *Joseito* muy especialmente en el 2.º y 4.º toros; pues el 6.º y último lo despachó de una buena estocada. En el 4.º uno de los lidiadores conforme se ofrecía en los carteles dió el salto de la garrocha, pero con tan mala suerte, que en la curva descendente se partió la pica dando con su cuerpo en la arena el infeliz torero, y quedando sin sentido, á consecuencia del terrible golpe que recibió en la frente: fué recogido apresuradamente del redondel y conducido á la enfermería, en donde seguía con algun cuidado al evacuar el público la plaza; hasta oímos decir que se le había administrado la extremaunción. El mejor toro de la tarde fué el quinto y el peor el segundo. El cuarto saltó la valla, pero sin consecuencias. Diez caballos quedaron tendidos en el estadio, sin contar alguno que se retiró muy mal herido y provisto de estopa. Estas son las líneas mas primordiales de esta primera corrida de la temporada. Como no pretendemos ser fuertes ni aun *fofos*, en lauramaquia, no hemos descendido á hacer mención de las varas, verónicas, pases de frente, pases de pecho, golletadas ni volapiés, etc. etc.: quédense esas *ecuaciones mazantínicas* para los que rinden verdadero culto al arte. Nosotros somos de aquellos que en el libro de geografía de España, subrayamos honoríficamente con lapiz rojo los nombres de las poblaciones que teniendo mas de veinte mil habitantes, carecen de plaza de toros.

Hoy tenemos aquí día de huelga, de holganza: es fiesta, porque sí; porque el hábito del trabajo está solo prendido con alfileres. En solo el distrito municipal de Palma, se cuentan unas 62.000 almas: á algunos miles de duros ascienden los jornales, que hoy se pierden miserablemente. Téngase en cuenta ahora lo que podría producir el ahorro de lo que hoy no se devenga, ítem más lo que siempre se mal gasta en día festivo, y se tendrá una idea de lo que representa para el bracero un día de fiesta haragana. Después, por Navidad, paramos la mano, para que nos caiga la gorda; cuando durante el año la abrimos tan frecuentemente para tirar ó no recoger el dinero.

Parece que con motivo de estarse discutiendo en las Cortes los presupuestos generales del Estado en los que se incluye una modificación del impuesto de Consumos, se trata en esta isla de elevar una súplica á los Diputados y Senadores por esta circunscripción, para que aboguen, al efecto de rebajar el impuesto en dicha tributación.

Tenemos ya casi terminado el arreglo hecho en las plazas de Cort y Copiñas. El Borne, á pesar de estar listo, no se estrenará hasta el día de Corpus

En el Circo-Balear continúa trabajando la compañía de zarzuela que á pesar de haber ya terminado sus compromisos teatrales; continuará dando á conocer nuevas obras y á cargo de una nueva empresa.

De un día á otro debe salir para Barcelona con objeto de unirse á la «Numancia» y «Castilla», la fragata «Gerona» surta en nuestra habia hace más de mes y medio.

Me olvidaba decir á Vds. que para el 10 de Julio próximo hay anunciada otra corrida de toros que serán lidiados por las cuadrillas que dirigen los diestros *Frascuelo* y el *Manchas*.

Mañana es esperado en esta el señor don Waleriano Weyler, Director general de Administración Militar, que viene con objeto de pasar otra revista de inspección.

El Capitan General Sr. Goyoneche no irá probablemente á Mahón hasta principios de Julio próximo.

Se desoide de V. hasta el lunes próximo.

CAMPO-AMOR.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 29

De Sevilla gol. «Rayo», pat. Gabriel Marsal, con 7 trip. y efectos de guerra.

Día 31

De Palma v. correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip. efectos 80 pas., y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 31.

Se supone que el Sr. Gil Berges continúa al lado de Castelar.

En el Senado se ha promovido un incidente con motivo de tratarse de las condiciones que deben reunir los teatros para evitar los incendios.

El Gabinete francés ha quedado constituido en la siguiente forma:

Mr. Rouvier presidencia, hacienda y comunicaciones; Mr. Faillieres, interior; monsieur Spuller, instruccion; Mr. Boussuet, justicia; monsieur Flourens, exterior; monsieur Barbe, agricultura; Mr. Terron, guerra; Mr. Barbey, marina; y Mr. Bautrisme, comercio.

Barcelona 30, 10-22 n.

BOLSIN

Interior, 66'05.

Exterior, 67'70.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahon
3—ARRA VALETA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 7 de Junio de 1887.

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente a razon de 25 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 672, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de	500.000
1 de	250.000
1 de	120.000
3 de 40.000	120.000
50 de 5.000	250.000
810 de 1.500	915.000
2 aproximaciones de 3.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor.	16.000
2 id. de 6.000 para el premio segundo	12.000
2 id. de 3.500 para el premio tercero	7.000
672	2.190.000

Mahon 27 de Mayo de 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Bazar Canet y Pons

50, Arrabal, 50

Antes de proveerse de prendas de vestir para el verano, visitad este establecimiento.

Elegancia, Baratura y Solidez!

Espuestos á nuestros estantes toda la confeccion de la presente temporada la ofrecemos á este respetable público á los siguientes precios:

- Un traje lanilla con buen forro por 15 pesetas.
- Un id. id. cuadros novedad por 25 "
- Trages para niño un gran surtido á varios precios.
- Pantalones algodón desde 3 pesetas uno.
- id. id. novedad 4'50 "

No olviden las cretonas de esta casa que se dan á 3 y medio centimos escudo pabno.

50, Arrabal, 50

Coche para vender

En buen estado y con sus correspondientes arreos. Informarán en esta imprenta.

Nodrizas En Alayor plaza de San Francisco número 14 hay una, leche de pocos días, que desearia hallar criatura para amamantar en su propia casa.

Para vender

Lo está la casa n.º 28 de la calle de Cifuentes. Para informes á su dueño en la misma.

Lo están dos casas, sitas en esta ciudad calle de la Reina números 28 y 30. Informarán en la propia calle n.º 32.

Nodrizas

En Villacáries calle Mayor n.º 94 hay una jóven, que por habérsele muerto en el parto la criatura desea hallar otra para amamantar. Tiene la leche fresca de pocos días.

Leche de burra

La habrá todos los días, calle de la Plana n.º 4. Se pasará al domicilio de las personas que lo soliciten.

SAN VICENTE DE PAUL Y SU MISION SOCIAL

por Arturo Loth, antiguo discípulo de la Escuela de las Cartas. Introduccion por Luis Veullot.—Apéndices por A. Baudon, P. B. y L. B., E. Cartier, Augusto Rosell.—Obra traducida y anotada por B. Feliú y Perez, Sócio de las Conferencias de Barcelona.—Con apéndices referentes á la obra de San Vicente en España.

Condiciones de la suscripcion

Esta espléndida y lujosa edicion de San Vicente de Paul y su mision social, formará un voluminoso tomo, que se publicará por cuadernos de cuatro entregas con el excelente papel é impresion clara.

La ilustracion comprende 13 cromolitografias, ejecutadas por los señores Lemercier y C.º; dos heliografados, por Amand Durand; una agua-fuerte, por Flameng y 200 grabados, de lo más selecto, intercalados en el texto.

Cada entrega, que constará de 8 páginas en folio, solo costará

Un real en toda España

Todas las semanas se publicará un cuaderno de cuatro entregas. Las magníficas cromolitografias, los heliografados y agua-fuerte que acompañan esta obra, equivaldrán cada uno á dos entregas. La obra completa no excederá de 26 á 28 cuadernos.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

Queda prohibido el cazar, estraer leñas y penetrar en los «Freus de la Mola» y «Estancia del Lazareto» de este puerto sin permiso del arrendatario de aquellos pastos Francisco Olives Torres.

LULÚ

OBRA NATURALISTA

Se han recibido nuevamente ejemplares y se venden en la Librería de Bais Hannover, 33, Mahon

Agencia de Materiales

DE

ASBESTOS

Arravaleta, 13—Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espandan á los precios siguientes:

- Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 pulgadas á 26 reales.
- Idem idem de 54 por 54 idem á 32 idem.
- Alfombras de hule para escalera de 18 y media pulgadas á 12 y medio reales metro lineal.
- Idem idem de 22 y media pulgadas á 15 reales id. id.
- Idem de Sittium para comedor de 72 por 72 pulgadas á 94 reales metro lineal.
- Polvos para limpiar metales á 5 reales paquete.
- Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.
- Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, agurrás, etc.
- Capotes impermeables de varias medidas.
- Se admiten encargos para todo cuanto pueda convenir al comercio, procedente de Londres.

Depósito exclusivo en Ciudadela:

IMPRESA DE SALVADOR FÁBREGUES

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, históricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas.

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca.

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Fonda Balear

DE

PASCUAL ALBANY

Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Talonarios para la Lotería Nacional

Constan de 25 recibos y se venden en la imprenta de B. Fábregues, al precio de 30 cént. de peseta

PILDORAS BENZOICAS ROCHER

Contra: las ENFERMEDADES de la VEJIGA, de los RIÑONES y de los CONDUCTOS de la URINA: Arenillas, Cálculos, Piedra, Cistitis, Prostatitis, Catarro de la Vejiga, Incontinencia y Retencion, Reumatismos, Nefritis y Cálculos nefríticos.

NOTA.—Para hacerse cuenta exacta de la enfermedad hay que leer atentamente el Folleto ilustrado, que contiene doce dibujos anatómicos con colores, sobre las Enfermedades de la Vejiga, y que se envía franco contra 1 franco en sellos de correos.

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS
Exigir: Pildoras Rocher y Marca R. F.—Se encuentra en todas las Farmacias.

DUQUESA LAUREANA

PARA SER AMADA

Rica, si puedes, CONSEJOS DE UNA COQUETA H. y la belleza que
Cuarta, si quieres, se recibe y la
Bella, debes serlo. que se toma.
A. DUMAS. SECRETOS FEMENILES MME. DE GIRARDIN.

Traduccion de D. Carlos de OCHOA

Madrid, 1837. Un tomo en 8.º, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, franco de porte.

HE AQUI LO QUE SE ENCUENTRA EN ESTE LIBRO

- Una novelita.
- Demasiado virtuosa.
- Alta mision de las coquetas.
- Monografia de la Encantadora.
- No hay mujeres feas.
- Neurosis
- Misterios femeniles.
- Secretos de la belleza.
- Armonias y contrastes
- Artificios del Tocador.
- Todas las Seducciones.
- La Cama
- El Arte de perfumarse.
- La Belleza soberana.

LIBRO PARA SEÑORA Y PARA SU BOUDOIR

Librería de D. Carlos Bailly-Bailliere, Pl. de Sta. Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales librerías.

En Mahon casa de D. Pascual José Hernandez é imprenta de EL LIBERAL.

Juan Cerezo

Abre de nuevo su gabinete al respetable público mahonés, ofreciendo sus servicios de sangrador, dentista, callista, etc. Habrá vacunacion y revacunacion (empelt) los lunes y viernes á las tres de la tarde. Tambien pasa al domicilio de las personas que lo soliciten.

Moreras, 19

MAHON

Viento fresco

100.000 Abanicos

Calle Nueva n.º 8

MARIANO EL BARATO

PIANOS

- Steinway
- Kaps
- Erard
- Rönisch
- Gaveau
- Chassaigne et Fils
- Bernareggi
- New York
- Dresden
- Paris
- Dresden
- Paris
- Barcelona
- Barcelona

INSTRUMENTOS

para bandas y orquestas y accesorios para los mismos de las primeras fabricaciones de Francia, Alemania é Italia.

Música de todas ediciones

CASA BANQUÉ

PALMA

NOTA.—Esta casa, la más surtida é importante en su ramo en las Baleares, puede ofrecer ventajas sin competencia, por motivo de proveerse directamente de todas las fabricaciones.

SOBRES IMPRESOS

CON PRONTITUD Y ECONOMÍA
Imprenta de El Liberal

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.